

## Lo que parece no ser...

(De la Pos Bipolaridad a un Mundo Multipolar, Un Panorama General.-)

La humanidad vive un momento de cambios rápidos y profundos que afectan directamente a las estructura del sistema internacional modificando la configuración de poder del mismo. El Capitalismo<sup>1</sup>, modo de producción que resulto triunfador de la etapa pos bipolar, se agenció el papel rector del mundo y delineó como deberían ser las relaciones sociales y económicas de todo el globo. No se puede negar que la globalización en la actualidad, tiene un fuerte componente económico que se ve estimulado por el multilateralismo, esa fragmentación<sup>2</sup> para hacerle frente que ha dado paso a fenómenos como: el déficit democrático en las sociedades abiertas y la carrera hacia debajo de las condiciones de los trabajadores (reducción de costos de producción).

En este momento histórico se debe tener en cuenta que las instituciones internacionales al parecer juegan un *papel instrumental al servicio de las potencias establecidas*, en la difusión de medidas económicas en los países del sur, sin tomar en cuenta las asimetrías y desigualdades económicas de las sociedades en las que impactan sus políticas (FMI, BM y OMC), momento en el cual el *multilateralismo* rebasa su ámbito y se vuelve más amplio definiéndose como todo *sistema que asocia a varios estados*, Estados mismos que se vinculan mediante obligaciones iguales y mutuas, mediante reglas comunes. El *multilateralismo* es la *aplicación de los principios democráticos a las relaciones internacionales*, lo cual representa un matrimonio contradictorio entre el mercado global (sociedad internacional- relación por contrato) y la comunidad internacional que se basa en un mismo espíritu y una armonización de los intereses de todos.

Esta globalización se basa en la utopía liberal que no es más que el sueño de un mercado sin límites, que consiste en la creación de espacios e instrumentos que permitan el desarrollo de un mercado mundial en el que se suprimen todas las barreras arancelarias para permitir la libre circulación de los capitales: de lo financiero, lo comercial y lo productivo. Momento y lugar donde para algunos intelectuales los Estados Unidos de América, como bastión principal del capitalismo actual, delinean

---

<sup>1</sup> Contreras Osorio, Rodrigo. 2007. *Los Principios del Modelo Neoconservador de Gobernabilidad Aplicado en América Latina durante los 90*. Revista Nueva Sociedad 205: 23 -29.

<sup>2</sup> Barbé Izuel, Esther; *Relaciones Internacionales*. España, 1995. Editorial Tecnos.

su hegemonía a través del derecho internacional, por medio de tratados, acuerdos diplomáticos, políticos y comerciales e instituciones internacionales.

Siendo lo financiero, uno de los protagonistas, villano en la actualidad y el principal actor en la actual crisis global. Es el capital financiero en todos sus flujos, es el dinero, los préstamos y créditos internacionales y la inversión extranjera. Su característica es que no ocupa un lugar determinado y que gracias a la tecnología puede trasladarse de un lugar a otro con rapidez. Es capaz de poner en crisis cualquier economía del mundo (Véase Soros). El capital productivo, por otro lado, es el que describe las necesidades y carencias de América latina, constituyendolo el dinero invertido en materias primas, bienes de capital (maquinaria, herramientas, edificios, terrenos, vehículos, etc.) y la mano de obra, que resulta ser baratas a las potencias globales, en nuestros mercados que por tradición han sido complementarios y abastecedores.

El capital comercial que voltea a ver a nuestros países, que son mercados de consumo por excelencia (producto de la remesas), los cuales están constituido por los bienes y servicios que finalmente se compran y se venden en el mercado internacional. Es en este mercado internacional, donde los principales vendedores y ganadores son las empresas multinacionales. Los compradores son las poblaciones de los distintos mercados globales y también hay muchísimos vendedores de su fuerza de trabajo, siendo estos los que constituyen la mano de obra, ya que ellos venden su fuerza de trabajo a cambio de un salario. Multitudes de mano de obra que no encuentran su identidad en esta globalización económica.

*La desigualdad genera Poder.- Silviu Brucan*

*En la igualdad están los derechos.- Tojeira*

La globalización entonces, es la etapa de culminación del proceso histórico de expansión monopólica del capitalismo, con dos objetivos: la libre movilidad del capital y la creación de un sólo mercado mundial donde los principales agentes e impulsores son los bancos y las empresas multinacionales<sup>3</sup>.

Donde hay una variedad de elementos y actores y la punta de lanza son las empresas multinacionales<sup>4</sup>, que son empresas muy grandes que operan en muchos países del mundo a través de

---

<sup>3</sup> Dougherty, James E. y Pfaltzgraff, Robert L. *Teorías en Pugna en las Relaciones Internacionales*.

sus filiales (factor de deslocalización). Son un “pulpo” en muchas ocasiones que hace llegar sus tentáculos a varios países del mundo. Las empresas multinacionales tienen su sede en los países desarrollados, son poderosas y controlan prácticamente el mercado de los principales rubros de exportación. Las empresas multinacionales aprovechan la mano de obra barata de los países en vías de desarrollo y de acuerdo a esto se trasladan hacia ellos.

*¿Este es el capitalismo que queríamos?*

*¿Este es el capitalismo que iba a subsanar las necesidades humanas después de mil novecientos ochenta y nueve?*

Los bancos multinacionales son el apoyo financiero de las empresas multinacionales, sólo que aquí se trata de hacer crecer el capital financiero a través de las inversiones en los diferentes países. Estas inversiones se realizan en las bolsas de valores de todo el mundo, principalmente en Nueva York, Londres, Tokio, París, Frankfurt, Ámsterdam, Singapur, Hong Kong, etc. Los bancos multinacionales actúan unidos en grandes consorcios financieros y algunos abarcan bancos en muchos lugares. Por ejemplo: El consorcio financiero ORION comprende los siguientes bancos: Westminster Bank (Gran Bretaña), Westdeutsche Landes bank (Alemania), Crédito Italiano (Italia), Banco de Santander (España), Chase Maniatan Bank (USA), Mitsubishi’s Bank (Japón) y Orio Royal Bank (Canadá)<sup>5</sup>.

Los otros agentes de la globalización son: los tecnócratas internacionales<sup>6</sup> (elemento y casta político social en Latinoamérica cuasi vitalicias), que son los intelectuales que trabajan para las multinacionales y los financieros<sup>7</sup>; los gobiernos, que con sus políticas ayudan a las multinacionales a realizar sus operaciones; y los organismos financieros internacionales como el Banco Mundial (BM) y

---

<sup>4</sup> Boron, Atilio. *Estado Capitalista Y Democracia En América Latina*. Buenos Aires, 2003. Argentina. Taller de graficas y servicios S.R.L.

<sup>5</sup> León, José Luís. *El Nuevo Sistema Internacional una Visión Desde México: Hacia un Mundo Tripolar Estados Unidos Japón y Alemania en el Nuevo Sistema Internacional*. 1999. México. Secretaría de Relaciones Exteriores. Fondo de Cultura Económica.

<sup>6</sup> Martínez, Javier. *América Latina en la Situación Actual. La Política de la Administración Carter hacia América latina*. 1979. México DF. Ediciones El Caballito.

<sup>7</sup> Gardella, Felipe Alejandro; *Tiempos Blandos: Individuo, Sociedad y el Orden Mundial en la Posmodernidad*. Perú, 2003. Primera Edición. Fondo Editorial de la UNMSM.

el Fondo Monetario Internacional (FMI) que condicionan sus préstamos a que los países adopten métodos orientados a eliminar las barreras a la libre circulación del capital.

Una estrategia muy bien usada por los Estados Unidos de América, cuando se embarcan en cruzadas “en contra de Ejes del Mal” como emisarios y garantes de la bondad universal, en una búsqueda de aliados que les permitan legitimar sus intervenciones militares en cualquier país del mundo, argumento que Noam Chomsky usa en su ensayo “La Propagación de las Verdades Duraderas”, cuando establece que la democracia norteamericana sólo estará segura si se rodea de estados que compartan los mismos principios (democracias de mercado), y si su *dominio mundial* como régimen político garantiza el respeto de estos principios. Idea americana que establece que una democracia no ataca a otra democracia. Democracias con un fuerte elemento económico liberal, no concibiendo otro modelo de democracia para el mundo<sup>8</sup>.

*George W. Bush retoma los argumentos de sus predecesores, Wilson y Roosevelt: el nuevo orden mundial descansa en la democracia, la economía de mercado y en las organizaciones gubernamentales fuertes. El multilateralismo se puede clasificar como “duro”, fundado en reglas estrictas al mejor estilo de las instituciones europeas o un multilateralismo “blando” o moderado que privilegia los comportamientos al estilo de los países del sudeste asiático, que se han integrado alrededor de las relaciones económicas primando las relaciones comerciales en si y después los procesos político legales, en éste caso los tratados.*

El multilateralismo parece no seguir el ritmo de los mercados globalizados a diferencia del regionalismo que tiene un fuerte ingrediente local, en un apogeo al modo de ser (*carácter nacional y cultura de negocios*) y a las aspiraciones de cada región. Ejemplo de ello es el regionalismo estadounidense que se caracteriza por la capacidad de reproducir sus leyes extraterritorialmente en apego y defensa de sus propios intereses. Es en ese momento en que el idealismo del multilateralismo actual se ve confrontado con el realismo tradicional de la defensa de los intereses vitales y propios del regionalismo norteamericano y los bloques comerciales .

---

<sup>8</sup> Crozier, Huntington y Watanuki. *The Crisis of Democracy; Report on the Governability of Democracies to the Trilateral Commission*. 1975. Estados Unidos. New York University Press.